

l'admiration et s'est attiré les éloges de personnages fort peu enclins à penser et à dire du bien du travail des moines. Cette institution, vouée à la culture intellectuelle, ne pouvait manquer d'avoir son imprimerie, afin de se pourvoir, ainsi que tout le pays à la civilisation duquel elle travaille, des instruments indispensables pour le travail de l'esprit : celle fondée déjà par les Dominicains, et d'où sortait dès 1602 le premier livre paru aux Philippines, lui fut annexée et prit le nom d'« Imprimerie de l'Université ». Depuis dix ans déjà, il s'y publie un grand journal quotidien, *La Liberté*, en langue espagnole.

NOTICE BIBLIOGRAPHIQUE

Vient de paraître : MANUEL D'HISTOIRE ECCLÉSIASTIQUE.
 par le R. P. PIERRE ALBERS, S. J. traduction du R. P.
 RENÉ HEDDE, O. P. Deux forts volumes in-12 de
 XXXVI-636 et IV-622 pages. 8 fr. Librairie VICTOR
 LECOEFRE, J. GABALDA & CIE, rue Bonaparte, 90, Paris.

Depuis longtemps déjà, on réclamait pour les étudiants ecclésiastiques un instrument de travail approprié à leurs besoins, d'un maniement facile, répondant exactement au plan et aux exigences du cours d'*Histoire ecclésiastique*. Ce nouveau Manuel est appelé à le leur procurer.

Un *Manuel d'Histoire ecclésiastique* doit s'efforcer de rassembler les faits particuliers qui composent la trame du passé ; — d'en faire un choix judicieux d'après leur importance, pour être bref, tout en restant complet ; — enfin de les disposer selon une méthode précise.

Le premier point est obtenu par une sage critique historique, qui a fait de réels progrès en ces derniers temps et qui a produit tant d'excellentes monographies. — A propos de chaque question, les sources ont été indiquées pour per-